

DATOS BÁSICOS Y RESUMEN DEL PROYECTO

Título del proyecto: *Conflictos fronterizos en España y América Latina (1840-2020). Aproximaciones geohistóricas y geopolíticas*

Acrónimo: GEOCONFRONT

Código del proyecto en la resolución de concesión: Proyecto PID2020-114088GB-I00 / AEI

Convocatoria: Convocatoria 2020 Proyectos I+D+i del Plan Estatal (Subprograma Estatal de Generación de Conocimiento)

Entidad solicitante: Universidad Carlos III de Madrid, Instituto de Historiografía Julio Caro Baroja

Entidad Financiadora: Agencia Estatal de Investigación (AEI).

Duración: 4 años; **Fecha de inicio:** 1 de septiembre de 2021; **Fecha fin:** 31 de agosto de 2025

Nº de investigadores participantes: 14

Investigador Principal: Jacobo García Álvarez (Universidad Carlos III de Madrid)

Otros investigadores: Manuel Hidalgo Trenado (UC3M), Francisco J. Torres Alfosea (Universidad de Alicante), Luis Fernando Medina Sierra (UC3M), Paloma Puente Lozano (UC3M), Cristina Santos Sánchez (UC3M), Federico Ferretti (Università di Bologna, Italia), Irene Cabrera Nossa (Universidad Externado de Colombia), João Carlos García (Universidade do Porto, Portugal), Luis Moreira (Universidade do Minho, Portugal), Sergio Nunes Pereira (Universidade. Federal Fluminense, Brasil), Jean-Yves Puyo (Université de Pau et des Pays de l'Adour, Francia), André Reyes Novaes (Universidade do Estado do Rio de Janeiro), Perla Zusman (CONICET y Universidad de Buenos Aires, Argentina) + Contratado/a predoctoral FPI (por determinar).

Conflictos fronterizos en España y América Latina (1840-2020). Aproximaciones geohistóricas y geopolíticas

RESUMEN

El presente proyecto de investigación se propone estudiar el papel de frontera como espacio de conflicto en España y América Latina, seleccionando para ello una serie de casos significativos en un arco temporal comprendido, fundamentalmente, entre 1840 y la actualidad. El enfoque adoptado en el proyecto se articula sobre dos estrategias teórico-metodológicas principales. En primer lugar, la aplicación de una perspectiva a caballo entre la geografía histórica, la geopolítica y la historia de la geografía y la cartografía. En segundo lugar, el uso de una metodología comparativa, apoyada en el análisis y contraste de diversos casos representativos de conflictos significativos desarrollados en áreas de frontera y asociados directamente a la existencia de la frontera, aunque no necesariamente ligados a procesos de delimitación o demarcación.

El proyecto se organiza sobre tres líneas o ejes temáticos. El primero de estos ejes plantea un estado de la cuestión pluridisciplinar de los estudios sobre conflictos fronterizos, con especial atención a los de carácter geohistórico y geopolítico. El segundo eje se propone el estudio comparado de conflictos fronterizos significativos en España y América Latina desde 1840 hasta la actualidad, seleccionando para ello seis casos, correspondientes a la frontera luso-española (terrenos cuestionados y dudosos abordados en el Tratado de Límites de 1864); la franco-española (conflicto del macizo de Irati, no resuelto hasta el Tratado de Bayona de 1856); la delimitación de los espacios marítimos españoles desde 1977; la frontera entre Brasil y la Guayana francesa (cuestión del Amapá); la frontera argentino-brasileña (cuestión de Misiones); y la colombo-venezolana (tensiones recientes y actuales asociadas a la violencia armada). El tercer y último eje se centraría en analizar el papel desempeñado por los saberes y conocimientos geográficos y cartográficos en los conflictos fronterizos en España y América Latina a lo largo del período objeto del proyecto, examinando tanto los casos antes seleccionados como otros considerados relevantes en el plano de las negociaciones diplomáticas y en el de las llamadas geopolíticas populares.

Las hipótesis principales que manejamos son varias. En términos teórico-metodológicos, se pretende demostrar que el análisis de los conflictos fronterizos desde una óptica geohistórica y geopolítica permite aproximarse a la frontera como una construcción social modelada por los discursos y las prácticas de una pluralidad de actores con intereses, estrategias y escalas de actuación diversas (global, internacional, estatal, local, etc). Asimismo, los conflictos fronterizos contemporáneos catalizan procesos de identificación colectiva de carácter territorial, se relacionan causalmente con determinadas “geografías imaginarias” y movilizan saberes geográficos y cartográficos muy diversos, contribuyendo a la institucionalización de los mismos.

El proyecto se plantea en el seno de un equipo internacional compuesto por trece investigadores de siete países distintos (España, Portugal, Francia, Irlanda, Argentina, Brasil y Colombia), casi todos ellos con una acreditada experiencia en la temática objeto del proyecto. Aparte de en la documentación bibliográfica, la investigación se apoyará fundamentalmente en fuentes de carácter archivístico (en el caso de los conflictos pasados y ya resueltos); y en el trabajo de campo (en el caso de los conflictos todavía vigentes).

Palabras clave: Geografía Histórica, Geopolítica, Historia de la Geografía, Fronteras, Conflictos, España, América Latina

Border conflicts in Spain and Latin America (1840-2020). Geohistorical and geopolitical approaches

ABSTRACT

This research project intends to study the role of borders as spaces of conflict in Spain and Latin America by selecting a number of relevant case-studies within a period of time extending from 1840 to the present day. The approach the project seeks to fully articulate draws on two main methodological and theoretic strategies: on the one hand, it applies a perspective halfway between historical geography, geopolitics, and the history of geography and cartography, and, on the other hand, it relies on a comparative methodology based on analyzing and contrasting different cases of significant conflicts that have taken place in border areas and are related to the very existence of the border, yet not necessarily linked to delimitation or demarcation processes.

The project hinges around three major axes. The first one is to set out the state of the art about how different disciplines have addressed border conflicts, particularly those presenting a geohistorical and geopolitical character. The second one is to undertake a comparative study of relevant border conflicts in Spain and Latin America from 1840 to the present day, by selecting six case-studies that refer to 1) the Spanish-Portuguese border (the disputed or controversial territories that the 1864 Boundary Treaty dealt with); 2) the French- Spanish border (the conflict over the Irati Massif, which remained unresolved until the 1856 Boundary Treaty); 3) the delimitation of Spanish maritime spaces from 1977 onwards; 4) the border between Brazil and French Guiana (the so-called issue of the Amapá); 5) the Argentinian-Brazilian border (the so-called issue of Misiones); and 6) the border between Colombia and Venezuela (recent and current tensions associated with armed violence). The third axis involves an analysis of the role played by geographic and cartographic knowledge within border disputes in Spain and Latin America in the course of the said chronologic period. In this respect, this axis aims at examining the geographical imaginations linked to both the selected case-studies already mentioned and other different ones considered to be relevant, either for diplomatic bargaining or regarding the so-called popular geopolitics.

The project is based on several working hypotheses. From a theoretical and methodological point of view, the research attempts to show that analyzing border conflicts from a geohistorical and geopolitical perspective allows for the border to be understood as a social construction strongly shaped discourses and practices issued by a plurality of actors holding different interests, strategies and acting at different scales (global, international, national, local, etc). In addition to this, contemporary conflicts are considered to be catalysts of territorial collective identification processes, as well as to hold a causal relationship with certain “imagined geographies” that mobilize diverse geographic and cartographic knowledge, which in its turn contributes to their institutionalization.

The project will be carried out by an international group of thirteen scholars from seven different countries (Spain, Portugal, France, Ireland, Argentine, Brazil, and Colombia). Almost all of them have a previous research track record on the topics under examination in the project. Along with bibliographical documentation, the research will mainly draw

on either archival sources (in the case of past and resolved conflicts) or fieldwork (in the case of ongoing conflicts).

Key words: Historical Geography, Geopolitics, History of Geography, Borders, Conflicts, Spain, Latin America